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Новости
Упростят процедуру

получения 
Минздрав Грузии занимается с клини�

ками вопросом упрощения лечения прохо�
дящих курс химиотерапии онкопациентов �
в ведомстве намерены ускорить получение
соответствующих медикаментов, заявил
глава ведомства Михаил Сарджвеладзе.
Лечение онкологических заболеваний в
Грузии одинаково доступно для всех граж�
дан страны, и госфинансирование в этом
направлении постоянно растет. Кроме ли�
мита в 25 тысяч лари, выделяемого госу�
дарством на лечение каждого гражданина,
больного онкологическим заболеванием,
отдельно выделяются необходимые меди�
каменты.

"Есть некоторое неудобство в управле�
нии цепочкой поставок. Пациентам прихо�
дится сначала получить разрешение, затем
получить рецепт, найти препарат в сети ап�
тек, вернуться в больницу и пройти лече�
ние � процедуры довольно сложные. По�
этому мы начали работать над этой темой,
чтобы сделать методику лечения макси�
мально эффективной и доступной", � ска�
зал Сарджвеладзе.

По словам министра, скоро в Минздра�
ве разработают новую схему, по которой
пациентам нужно будет тратить меньше
сил и времени на получение лекарств. Всем
гражданам бесплатно финансируют хими�
отерапию, гормонотерапию и услуги онко�
хирургии.

Спишут штрафы за
нарушение ограничений 

Правительство Грузии рассматривает
проект распоряжения, согласно которому
будут списаны не оплаченные до сих пор
штрафы за нарушение ограничений во вре�
мя пандемии коронавируса, заявил пре�
мьер�министр Грузии Ираклий Кобахидзе.
В частности, от штрафов будут освобожде�
ны 1 855 физических и 38 юридических
лиц, отметил глава грузинского правитель�
ства.

"Уже несколько лет у наших граждан
остаются штрафы, взимать которые сегод�
ня, на наш взгляд, было бы совершенно не�
разумно. Предложение было внесено Мин�
здравом", � сказал Кобахидзе.

Общая сумма списанных штрафов со�
ставит примерно 5,6 миллиона лари. За на�
рушение правил изоляции и карантина фи�
зических лиц штрафовали на 2 тысяч лари,
а юридических � на 10 тысяч лари. За нару�
шение "масочного режима" был предус�
мотрен штраф � 20 лари. В случае повтор�
ного нарушения штраф возрастал до 40 ла�
ри.

Если это нарушает
порядок 

В Грузии действует жесткое ограниче�
ние за ношение холодного оружия. Речь
идет о ношении холодного оружия на теле
или в руке. Штрафуют в том числе за но�
шение ножа, необходимого для личной ги�
гиены, приготовления еды, охоты, сель�
скохозяйственной деятельности или как
части национального костюма, если это
"нарушает общественный порядок или со�
здает угрозу нарушения". Размер штрафа
составляет 500 лари. При повторном нару�
шении подобный факт является уголовным
преступлением.

Также хранение и курение марихуаны
остаются административным нарушением.
В случае курения речь идет о потреблении
в общественных местах, в том числе на
улице и во дворе или в присутствии детей.
Штраф за хранение составляет 500 лари, а
за курение, в зависимости от места и вида
нарушения, � от 500 до 1,5 тысячи лари.

Большинство фактов курения мариху�
аны в неположенном месте или при детях
фиксируется в столице, на который прихо�
дится половина всех фактов. Что касается
фактов хранения марихуаны, то их в ука�
занный период было зафиксировано 512, и
наибольшее число фактов выявлено в Тби�
лиси, в регионах Мцхета�Мтианети и в Ад�
жарии. Периодически сотрудники прово�
дят т. н. "полицейские проверки" для защи�
ты общественного порядка. Это предпола�
гает проверку документов и поверхност�
ный досмотр проверяемых. Кроме того,
полиция имеет право отправить граждани�
на на проверку на наркотики.
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Те, кому долго пришлось жить в тяжелых условиях, получили
накануне новую квартиру в Батуми, и этот день является подтвер�
ждением.

"Я хочу поздравить вас сегодня с завершением этого важнейше�
го проекта. 600 семей сегодня получили 600 новых квартир", � заявил
премьер�министр Грузии Ираклий Кобахидзе во время своего вы�
ступления на церемонии передачи квартир семьям, проживающим в
"Городе мечты" в Батуми.

"Хочу поздравить вас с этой очень важной новостью, среди них
800 детей, хочу это подчеркнуть отдельно. Это очень важно для нас.
Я бы сказал, что сегодня это еще одно выражение отношения власти

к своим гражданам, народу, людям. Конечно, забота о наших гражда�
нах � это наша главная обязанность, которая возложена на нас, на
правительство, и, повторю еще раз, сегодняшний день также являет�
ся выражением этого. Сегодня поздравляю 600 семей. Конечно, это
не конец данного проекта, планируется удовлетворить квартирами
еще более 1000 семей и этот проект будет продолжен в ближайшее
время. Каждой семье будет предоставлено подходящее жилое поме�
щение, над чем уже начали работать председатель правительства и
правительство Аджарской Автономной Республики. Еще раз поз�
дравляю вас с сегодняшним днем", � заявил премьер�министр.

Запланировано строительство всей необходимой инфраструкту�
ры, здесь будет школа, детский сад, места для отдыха, чтобы каждый
мог жить достойно, об этом на церемонии передачи квартир заявил
председатель правительства Аджарии Торнике Рижвадзе в "Городе
мечты". 

По словам Торнике Рижвадзе, с сегодняшнего дня более 1000
человек, более 800 детей будут продолжать жить в достойных усло�
виях.  

"Мы продолжим дальнейшее строительство, чтобы это место
действительно стало городом мечты. Планируется построить всю не�
обходимую инфраструктуру, у вас будет школа, детский сад, места
для отдыха, чтобы все могли жить достойно, наши старики, дети и
взрослые смогут жить достойно.

Я хорошо помню, что несколько лет назад я стоял перед вами и
обещал вам, что мы очень скоро решим эту проблему. Это задача, ко�
торую ставит перед нами с 2012 года наше правительство, основа�
тель нашей партии господин Бидзина Иванишвили. Сегодня я рад,
что это обещание выполнено, и в дальнейшем мы продолжим забо�
титься о каждом из вас. В 21 веке, в той Грузии, которую мы строим,

мы бы не оставили никого из вас в невыносимых условиях, в кото�
рых вам приходилось жить годами", � сказал Торнике Рижвадзе.

Затем премьер�министр Ираклий Кобахидзе ознакомился с хо�
дом строительства 16�й публичной школы в Батуми, с деталями но�
вого проекта ледового дворца и бассейна международного уровня, а
также открыл базу тяжелой атлетики в Чакви.

Обещание выполнено

Забота о гражданах � наша главная обязанность

Высокий экономический рост сохранится в Грузии до конца
2024 года, что является предпосылкой сокращения бедности и безра�
ботицы в стране, заявил премьер�министр Грузии Ираклий Коба�
хидзе.

По данным статистики, реальный экономический рост в Грузии
в апреле 2024 года составил 11,8% по сравнению с аналогичным пе�
риодом 2023 года. Средний показатель реального роста ВВП в янва�
ре�апреле 2024 года составил 9%.

"Мы уверены, что сохраним высокие темпы экономического ро�
ста до конца года, в течение следующих месяцев 2024 года. Как вы
знаете, экономический рост означает рабочие места, сокращение без�
работицы, бедности и прогресс страны по всем направлениям", � ска�
зал Кобахидзе.  

Премьер отметил важность дальнейшего сохранения быстрого
темпа роста ВВП в Грузии новыми инициативами и придания этому
росту новых импульсов. Показатели роста ВВП за четыре месяца
2024 года Кобахидзе назвал очень высокими, отметив, что они значи�
тельно превосходят первоначальный прогноз Международного ва�
лютного фонда (МВФ).

"Первоначально прогнозировался годовой экономический рост
на уровне 4,8%, но средние данные по экономическому росту за че�
тыре месяца значительно превысили этот показатель", � отметил гла�
ва правительства.

После спада экономики в 2020 году на 6,8% с апреля 2021 года
идет довольно быстрый процесс восстановления, что отражается
практически на всех экономических параметрах. Это рост экспорта и
импорта, денежных перечислений и увеличение оборота предприя�
тий. Экономический рост Грузии в 2021 году составил 10,6%, в 2022
году � 11%, в 2023 � 7,5%.

Кроме того, премьер отметил и серьезный прогресс в плане борь�
бы Грузии с бедностью. Согласно статистике, за чертой бедности в

Грузии в 2023 году находилось 11,8% населения, что на 3,8 процен�
тного пункта меньше, чем в 2022 году.

"Это серьезный прогресс. В 2022 году уровень бедности соста�
вил 15,6%, а это значит, что в прошлом году бедность преодолели бо�
лее 140 тысяч наших сограждан. Также напомню, что в 2012 году
уровень бедности составлял 30%, то есть более 1,1 миллиона наших
сограждан жили за чертой бедности, сегодня за чертой бедности
живут 435 тысяч наших сограждан", � отметил Кобахидзе.

По его словам, это означает, что при нынешней власти почти 700
тысяч граждан преодолели бедность, что является очень хорошим
показателем. Кроме того, глава правительства подчеркнул, что в ус�
ловиях высоких темпов роста ВВП, десятки тысяч граждан Грузии
преодолеют бедность и в 2024 году. Искоренение бедности � одна из
главных задач правительства, и премьер выразил радость, что прави�
тельство добивается последовательного прогресса в этом направ�
лении.

По данным на 1 января 2024 года, в Грузии 54 669 детей живет в
семьях, общее благосостояние которых оценивается до 30 тысяч бал�
лов, то есть в семьях, живущих за чертой бедности. Еще 50 279 детей
живут в семьях на грани бедности � благосостояние этих семей оце�
нивается от 30 до 50 тысяч баллов.

Семьи с низкими баллами получают денежную помощь от госу�
дарства в размере 200 лари на ребенка при минимальном прожиточ�
ном уровне 249,7 лари, который рассчитан, исходя из минимальных
цен на продукты и услуги, исключая расходы на образование. При
этом в Грузии есть множество бесплатных программ, которые позво�
ляют таким детям участвовать в различных внешкольных активно�
стях, в том числе посещать различные кружки бесплатно или впол�
цены, а также для них действуют льготы при посещении различных
мероприятий.

Означает прогресс страны по всем направлениям
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Прямая речь

Председатель парламента Грузии Шалва Папуашвили
на брифинге заявил: "Парламентское большинство иниции�
рует пакет законов � "О семейных ценностях и защите несо�
вершеннолетних", который состоит из одного основного за�
конопроекта � "О семейных ценностях и защите несовершен�
нолетних" и 18 сопутствующих законопроектов, включаю�
щих изменения в различные законы, в Гражданский кодекс,
Трудовой кодекс и законодательство об образовании.

Мы ознакомим вас с основными аспектами того, что бу�
дет регулироваться этими законами. Это пакет, состоящий из
19 законов, из которых есть один основной закон, 18 сопутст�
вующих законов.

Во�первых, это вопрос брака. Как известно, в 2017 году
Конституция урегулировала вопрос брака как союза мужчи�
ны и женщины с целью создания семьи. Однако мы слышим
разные разговоры о том, что в Грузии должны быть введены
альтернативные формы брака, поэтому законом будет недо�
пустима регистрация альтернативного брачного союза, что
противоречит условию, установленному для брака грузин�
ским законодательством.

Второй вопрос касается вопросов усыновления. И здесь
будет недопустимо усыновление несовершеннолетнего лица�
ми, идентифицирующими себя с полом, отличным от своего
собственного, или не являющимися гетеросексуальными
людьми, когда речь идет об одиноких людях, желающих
взять на усыновление ребенка.

Третий вопрос касается операции по смене пола. В част�
ности, будет запрещено проводить хирургические операции

или использовать любые другие виды медицинских манипу�
ляций с целью изменения пола человека.

Четвертое � вопрос указания пола в документах, выдава�
емых государством. В удостоверении личности или ином до�
кументе, выдаваемом государством, будет запрещено указы�
вать пол человека, отличный от его пола.

Пятое � вопросы запрета пропаганды в сфере образова�
ния. В образовательном учреждении будет недопустимо вес�
ти ЛГБТ�пропаганду. В частности, содействие распростране�
нию такой информации, которая направлена на пропаганду
принадлежности человека к полу, отличному от его собст�
венного, однополых связей или инцеста.

Шестое � распространение информации. В том числе, это
касается вещателей. Телеканалу не будет разрешено тран�
слировать в своем эфире такую информацию, которая на�
правлена на пропаганду отнесения человека к полу, отлично�
му от его собственного пола, взаимоотношений между пред�
ставителями одного пола или инцеста.

Седьмой вопрос касается вопросов собраний и манифес�
таций. Здесь будут недопустимы публичные собрания или
манифестации, направленные на пропаганду идентифика�
ции человека с другим полом, однополых отношений или ин�
цеста.

Восьмой вопрос касается трудовых отношений, как в ча�
стных, так и в государственных учреждениях, такая обязан�
ность, налагаемая в рамках трудовых отношений, направлен�
ная на игнорирование биологического пола, будет недейст�
вительна.

Это восемь вопросов, которые будут регулироваться по�
средством 19 законов. Кроме того, в самом основном законе,
а также в Трудовом кодексе 17�е мая будет установлен как
День святости семьи и уважения к родителям, который отме�
чается уже на протяжении 10�ти лет, и объявлен выходным
днем.

Это основное содержание, аспекты изменений, которые
будут инициированы и будут доступны всем. Что касается
процедур, то в ходе нынешней весенней сессии мы рассмот�
рим этот законопроект в первом чтении и примем его. Этот
пакет законов будет принят во втором и третьем чтении в
осеннюю сессию. У каждого, кто хочет принять участие в
дискуссии, есть достаточно времени, чтобы стать ее частью".

"Грузинская мечта" инициировала пакет законов о семейных ценностях

Генсек "Грузинской мечты" Каха Каладзе заявил о воз�
можном аресте счетов тех НПО и СМИ, которые отказыва�
ются подчиняться закону об иноагентах ("О прозрачности
иностранного влияния"). Ряд организаций ранее заявили,
что не будут регистрироваться в реестре иноагентов. Каладзе
сказал, что им грозят финансовые санкции, после чего счета
будут арестованы и организации работать не смогут. По его
словам, он не понимает отказа в регистрации, если организа�
ции нечего скрывать.

"Если вы делаете доброе дело и не имеете злых намере�
ний, в чем проблема заполнить декларацию и показать свои
финансы? Откуда вы получаете доход и какие конкретно
проекты финансируется? Однако есть сомнение, что на эти
деньги финансировались поляризационные и революцион�
ные сценарии, и все это произошло из�за этой непрозрачно�
сти", � сказал Каладзе.

Те, кто отказываются регистрироваться в реестре, гово�
рят, что они против того, чтобы на них вешали ярлык ино�
агента, как это уже произошло в России.

Зарегистрироваться в специальном Реестре местные
НПО и СМИ должны будут на основании только одного
критерия: по факту зарубежного финансирования более 20%
дохода. Чем занимается организация � мониторингом выбо�
ров, заботой об окружающей среде, наблюдением за птицами
или помощью сиротам, значения не имеет. Все они получат
регистрацию в специальном реестре и статус "организации,
проводящей интересы иностранной силы".

"Мы не должны рассматривать принятие закона "О про�
зрачности иностранного влияния" ни как победу власти, ни
как поражение оппонентов закона, и уж тем более мы не мо�
жем рассматривать принятие закона о прозрачности как по�
ражение наших международных партнеров, как они часто
пытались это представить", � заявил премьер�министр Ирак�
лий Кобахидзе.

По его словам, от принятия закона о прозрачности выиг�
рала только Грузия, ее суверенитет и безопасность.

"Соответственно, от принятия этого закона проиграли
только недоброжелатели нашей страны. Это можно сказать
однозначно. За эти два месяца было много дезинформации о
законе, было слишком много эмоций, имевших лишь искус�
ственную основу, но теперь закон уже вступил в силу, и нам
всем приходится действовать прагматично, с холодным разу�
мом, отбросив ненужные эмоции. Особенно это касается лю�
дей, которые пытаются перекрыть разочарование, вызванное
провалом протеста, либерально�фашистскими действиями.
Либеральный фашизм � это идеология, не менее опасная, чем
классический фашизм и большевизм, которая годами искус�
ственно внедрялась в нашей Грузии, посредством непрозрач�
ных финансов, что абсолютно несовместимо с грузинской
культурой. Я хотел бы призвать всех отстраниться от либе�
рального фашизма, который представляет наибольшую угро�
зу, прежде всего, личностному развитию своих последовате�
лей", � заявил премьер�министр Ираклий Кобахидзе.

В тот же день председатель парламента Грузии Шалва
Папуашвили подписал закон "О прозрачности иностранного
влияния". Как он заявил, основная цель этого закона � повы�
сить устойчивость политической, экономической и социаль�
ной систем Грузии перед внешним вмешательством.

"Подход закона прост и ясен. Если неправительственные
организации и средства массовой информации хотят участ�
вовать в процессе принятия решений и влиять на жизнь гру�

зинского народа при финансировании со стороны иностран�
ных правительств, они должны соответствовать минималь�
ному стандарту прозрачности � население должно знать, кто
стоит за каждым актором. Так есть в отношении государст�
венных институтов, политических партий и государствен�
ных служащих, и это также должно быть и в отношении ор�
ганизаций, финансируемых из�за рубежа.

Как мы уже говорили, закон преследует и другие цели,
помимо своей непосредственной цели. Двухмесячный про�
цесс рассмотрения подтвердил это. Процесс еще раз показал
нам, что радикальная оппозиция ставит интересы других
стран выше национальных интересов грузинского народа.
Они путают национальные интересы с аплодисментами по�
литиков других стран, а независимость с подчинением. Они
были такими, когда были у власти, такими и остались в оппо�
зиции.

Кроме того, за два месяца мы увидели угрозы, шантаж,
стигматизацию закона, мы видели министров иностранных
стран на акции протеста против избранной народом власти,
мы видели упоминание "майдана" снаружи и копирование
его эстетики изнутри. То есть, мы увидели все то, что не
является европейским, а по своей природе � советским. И все
это потому, что грузинский народ выразил желание узнать
больше о деньгах, которые поступают в их страну и влияют
на их жизнь. Поэтому самым разочаровывающим в этой
заглушенной криками дискуссии было, наверное, то, что до
сегодняшнего дня не появилось ни одного иностранного го�
сударства, ни одного иностранного донора, ни одной финан�
сируемой из�за рубежа неправительственной организации,
которые бы сказали, что готовы добровольно взять на себя
обязательство о прозрачности своей деятельности в отноше�
нии грузинского народа. Это еще раз показало нашему наро�
ду, что все остальное � лишь предлог, а на самом деле цель
протеста � сохранить привилегию тратить иностранные день�
ги втайне от народа.

Эту апокалипсическую картину нам рисовали на фоне
того, что закон "О прозрачности иностранного влияния" ус�
танавливает единственную простую обязанность для органи�
заций, более 20% доходов которых приходится на иностран�
ное финансирование, декларировать свои финансы раз в год.
Это самое минимальное обязательство, которое может быть
наложено. Ни в одной правовой системе мира нет меньшего

обязательства к прозрачности. Мы видим, что со временем
все мифы, созданные дезинформацией, развеялись, эмоции
поутихли, и многие граждане, присоединившиеся к протесту
радикальной оппозиции, уже увидели, что на самом деле за�
кон "О прозрачности иностранного влияния" повысит ответ�
ственность и подотчетность НПО и их спонсоров, оздоровит
политическую систему, ослабит дезинформацию, сократит
радикализм и поляризацию. А самое главное, это даст граж�
данину рычаг для того, чтобы полученное из�за границы фи�
нансирование использовалось в его интересах, а не только в
интересах донора и финансируемой им организации. Имен�
но поэтому этот закон является одним из самых грузинских
законов.

Наконец, я хотел бы поблагодарить грузинский народ,
который еще раз проявил свою мудрость, не поддался потоку
лжи и ненависти и показал всем дома и за рубежом, что есть
только одна сторона � сторона Грузии и есть только один вы�
бор � встать на сторону Грузии", � заявил Папуашвили.

Согласно заявлениям правящей партии, речь идет о по�
пытках вмешательства со стороны западных партнеров,
США и ЕС. В "Грузинской мечте" за полгода до выборов зая�

вили, что западные фонды через НПО и СМИ финансирова�
ли подготовку к революции в Грузии. Одновременно в пра�
вительстве говорят, что продолжают курс на интеграцию в
ЕС и сотрудничество с США, но отношения "нужно попра�
вить". Закон был принят, несмотря на массовые протесты в
Грузии и предупреждения международных партнеров о том,
что это сорвет переход на следующий этап переговоров с ЕС.

Минюст и Минфин получили право без суда требовать
информацию не только у организаций, но и персональную
информацию от связанных с ними физических лиц. За отказ
граждан могут штрафовать многократно � по 5 тысяч лари.
Любой желающий может указать государству на наличие
иностранного агента и затребовать проверку. Штрафы для
организаций: отказ в регистрации � 25 тысяч лари; непредо�
ставление декларации � 10 тыс. лари, при повторном наруше�
нии 20 тыс. лари. В случае отказа от регистрации накладыва�
ется штраф, и Минюст сам вносит организацию в Реестр.

Законопроект

Основная цель� повысить устойчивость политической, экономической
и социальной систем перед внешним вмешательством
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Успешная реализация проекта порта Анаклиа внесет
значительный вклад в экономический рост.

"Окончательное предложение было представлено китай�
ско�сингапурским консорциумом, с которым после заверше�
ния соответствующих процедур будет подписано соглашение
о партнерстве и концессионное соглашение", � заявил пре�
мьер�министр Грузии Ираклий Кобахидзе.  

Как отметил премьер�министр, успешная реализация
проекта порта Анаклиа будет существенно способствовать
экономическому росту. По его словам, тендер на строитель�
ные работы уже проведен и в ближайшее время начнутся ра�
боты по строительству морской инфраструктуры порта Ана�
клиа.

"Напоминаю, что после подписания контракта будет со�
здана совместная компания, в которой доля госкомпании
Грузии составит 51%, а доля консорциума � 49%. Также, па�
раллельно в соответствии с правилами Всемирного банка
уже проведен тендер на строительные работы, и совсем скоро
начнутся работы по строительству морской инфраструктуры
порта Анаклиа. Ориентировочный объем инвестиций перво�
го этапа составляет 600 миллионов долларов, а после завер�
шения этого этапа порт получит 600 тысяч контейнеров. Это
ресурс проведения 7,8 млн. тонн грузов.

Как известно, строительство порта Анаклиа очень важно
с точки зрения развития Срединного коридора, а также с точ�
ки зрения развития связующей функции Грузии. Наша стра�
на исторически связывала Европу и Азию, Запад и Восток, и
со строительством этого порта, конечно, в этом плане наша
страна приобретет новый исключительный ресурс", � заявил
Ираклий Кобахидзе.

У меня лично был разговор со стратегическими партне�
рами по поводу проекта Анаклиа, и три года назад с моей сто�
роны прозвучал своего рода призыв к западным компаниям
проявить больше активности, заинтересоваться строитель�
ством этого порта, оказалось, что победила крупная китай�
ская компания, заявил председатель "Грузинской мечты"
Ираклий Гарибашвили.

По его словам, все должны быть счастливы, что интерес
Китая зафиксирован к такому стратегическому порту, как
проект Анаклиа.

"Для тех, кто разбирается в логистике или грузоперевоз�
ках вообще, откуда можно привезти в страну дополнитель�
ные грузы, я думаю, вообще не должно возникнуть вопроса,
наоборот, все должны радоваться тому, что интерес Китая за�
фиксирован к этому стратегическому порту. Мы знаем, что
участие Китая имеет решающее значение в развитии этого
коридора. К сожалению, несмотря на наши неоднократные
обращения и просьбы к западным партнерам, ни одна запад�
ная компания так и не присоединилась к этому проекту. По�
этому давайте воспримем реальность", � сказал Гарибашви�
ли.

Владельцем 51% доли порта Анаклиа будет государство,
а остальное получит частный инвестор. По итогам тендера,
до последнего времени претендентами были швейцарско�
люксембургская компания и китайско�сингапурский кон�
сорциум. Техническое, коммерческое и финансовое предло�
жения поступили только от консорциума.

В китайско�сингапурский консорциум входят китайская
компания China Communications Construction Company Lim�
ited и сингапурская компания China Harbour Investment Pte.
Ltd.

Параллельно тендеру по отбору партнера государства в
проекте Анаклиа был проведен тендер на строительные рабо�
ты по правилам Всемирного банка. Премьер отметил, что
совсем скоро начнутся работы по строительству морской ин�
фраструктуры порта Анаклиа.

В Грузии сейчас работают два порта � в Батуми и Поти.
При этом основной грузопоток на сегодняшний день прохо�
дит через порт в городе Поти, который находится примерно
в 70 километрах от Анаклиа. Потийский морской терминал
на сегодняшний день может принимать 400 тысяч контейне�
ров в год, а в 2026 году после углубления дна объем должен
увеличиться до 1 миллиона TEU.

Грузия активно ведет работы по расширению транзит�
ных возможностей, и в этом смысле строительство глубоко�
водного порта Анаклиа в Черном море рассматривается как
дополнительный шанс увеличения грузопотока через Сре�
динный коридор � маршрут, соединяющий Китай и Европу
через Казахстан, акваторию Каспийского моря, Азербай�
джан, Грузию и Турцию. Он является наиболее привлека�

тельным и надежным транспортным сообщением между Вос�
током и Западом, Европой и Азией.

Трудоустроиться во время строительных работ и после
их завершения, когда заработает первый глубоководный
порт в стране в курортном городке Анаклиа, смогут, в том чи�
сле, жители неподконтрольных властям Грузии территорий,
заявил замминистра экономики Гурам Гурамишвили.  

"Живущие там люди являются гражданами Грузии, и
они смогут без ограничений пользоваться теми благами, ко�
торые принесет порт Анаклиа", � заявил Гурамишвили.

В период строительства порта будет трудоустроено око�
ло 10 тысяч человек. После того, как порт будет построен, по�
явятся 1,7 тысячи рабочих мест в сферах логистики и судо�
ходства.

"Заявление Саломе Зурабишвили против участия Китая
в проекте Анаклиа является очень тяжелой провокацией и
спекуляцией", � заявил премьер�министр Грузии Ираклий
Кобахидзе.

Как отметил глава правительства, важно развивать тор�
гово�экономические отношения с Китаем, и реализация про�
екта Анаклиа совместно с китайскими партнерами облегчит
эту задачу.

"Все прекрасно знают, насколько важно углублять пар�
тнерство с Китаем, в прошлом году мы подписали с Китаем
соглашение о стратегическом партнерстве, для нас важны
как политические, так и экономические аспекты этого со�
трудничества. У нас стратегическое расположение. Наша
страна исторически соединяла Европу и Азию, Запад и Вос�
ток. Для того, чтобы максимально восстановить функцию на�
шей стратегической связи, принципиально важно развивать
наши торгово�экономические отношения с Китаем, и естест�
венно, реализация проекта Анаклиа совместно с китайскими
партнерами качественно облегчит нам эту задачу. В такое
время, когда звучат заявления Саломе Зурабишвили против
участия Китая в этом проекте, это просто несерьезная, очень
тяжелая провокация и спекуляция", � заявил премьер�ми�
нистр.

Саломе Зурабишвили ранее сделала заявление по пово�
ду проекта Анаклиа, где отметила: "Привлечение китайцев в
Анаклиа в такой дозе � это удар по нашим отношениям с на�
шими американскими и европейскими партнерами. Поэтому
этот процесс � единственный шанс выиграть выборы".

Мэр Тбилиси Каха Каладзе откликнулся на заявление
президента Грузии Саломе Зурабишвили относительно про�
екта строительства порта Анаклиа так:

"Ее заявление позорное. Вообще ее действия в последние
месяцы, последние годы позорны. Если вы спросите меня,
этот человек понятия не имеет, о чем идет речь и насколько
важно существование китайской компании. Это же все было
прозрачно? Или у европейских и американских компаний
было желание принять участие и реализовать этот проект.
Кто им мешал? Кто ограничивал? Они должны были пойти
на этот шаг и сделать это".

По его словам, участие китайской компании в процессе
строительства очень важно, поскольку это принесет пользу
экономике страны и ее развитию.

"Что касается китайской компании, почему важно ее су�
ществование? Даже если бы победила европейская или аме�
риканская компания, участие китайцев все равно было бы
важно, ведь торговый оборот Китая с Европой достигает 800
миллиардов долларов. Если определенная часть грузов будет
проходить через Грузию и будут использоваться порты на�
шей страны, представьте, какое облегчение это принесло бы
нашей экономике, развитию, прогрессу и т.д. Именно поэто�
му участие китайской компании важно. Порт Анаклиа � это,
конечно, проект стратегического значения, и мы это только
приветствуем", � заявил мэр столицы.

Проект строительства первого глубоководного порта в
Грузии � в черноморском городе Анаклиа пытаются полити�
зировать, как и все важные проекты в стране, заявил вице�
премьер, министр экономики и устойчивого развития Леван
Давиташвили на брифинге.

В оппозиционной партии "Лело для Грузии" заявили,
что Китайско�сингапурский консорциум, который, вероят�
нее всего, станет частным партнером государства в проекте
строительства порта, внесен в черные списки США и Все�
мирного банка. В ответ на это посол Китая в Грузии Чжоу
Цзянь заявил, что финансируемые из США и Тайваня т. н.
аналитические центры распространяют дезинформацию
против консорциума. Согласно распространившейся инфор�

мации, НПО супруги одного из лидеров партии "Лело" Дави�
да Усупашвили Тины Хидашели "Гражданская идея" финан�
сируется тайваньскими организациями.

"К сожалению, в Грузии ни один важный проект не реа�
лизуется без политизации. Мы понимаем, что политическим
силам необходимо политизировать каждый вопрос ради
своих конкретных целей, но зачастую это не соответствует
общим целям страны. К сожалению, в отношении проекта
"Анаклиа" мы наблюдали чрезмерные эмоции и попытки
политизировать процессы, связанные с проектом", � заявил
Давиташвили.

По его словам, эти попытки ничего не принесут, и власти
будут планомерно развивать порт. Давиташвили отметил,
что это будет важный экономический и стратегический про�
ект для Грузии, так как транспорт и связность являются важ�
ными приоритетами экономики для страны.

"Эти отрасли в целом играют огромную роль в экономи�
ческом росте и развитии экономики. Порт Анаклия является
важнейшей общественной инфраструктурой, которая будет
способствовать росту транспортной функции нашей страны
и будет направлена на повышение конкурентоспособности
не только Грузии, но и стран Срединного коридора в целом",
� отметил он.

Как пояснил вице�премьер, когда в свое время шла речь
о развитии проекта, считалось, что он будет международным,
в который были бы включены разные экономические субъек�
ты, включая Китай и Иран. Поэтому естественно, что сегодня
этот вопрос только политизирован и не имеет ничего общего
с результатом и эффективностью реализации проекта. По его
словам, тот факт, что в проекте будет задействована китай�
ская сторона, создаст дополнительные преимущества.

"Китай является одним из важных экономических игро�
ков в регионе. Давайте учтем, что когда мы говорим о Сре�
динном коридоре, это означает связь Европы с Китаем и
Юго�Восточной Азией, и здесь, конечно, для Грузии важно,
чтобы были представлены наиболее важные экономические
силы", � заявил он.

Грузия активно ведет работы по расширению транзит�
ных возможностей, и в этом смысле строительство глубоко�
водного порта Анаклиа в Черном море рассматривается как
дополнительный шанс увеличения грузопотока через Казах�
стан, акваторию Каспийского моря, Азербайджан, Грузию и
Турцию.

Кроме того, Давиташвили отметил, что проект порта
очень комплексная экосистема, поэтому он не видит проб�
лем, если в нем примут участие и другие партнеры из разных
стран.

Также глава Минэкономики в очередной раз пояснил,
что международные санкции на компанию, входящую в ки�
тайско�сингапурский консорциум, не распространяются.

По его словам, это одна из 500 ведущих крупнейших
компаний мира, которая имеет возможность свободно осу�
ществлять этот проект в Грузии, а также осуществлять ана�
логичные проекты практически во всех странах мира.

"У компании были некоторые ограничения, наложенные
двумя американскими ведомствами, � это был список Торго�
вого бюро Министерства торговли, который означает только
то, что в случае предоставления конкретных стратегических
продуктов или услуг этой компании американские компании
должны получить одобрение этого бюро Министерства тор�
говли, и ничего больше", � сказал Давиташвили.

Давиташвили отметил, что китайская компания не огра�
ничена в каких�либо финансовых переводах, транзакциях,
реализации проектов и прочем.

"Это не означает санкции, это четко определено, в том
числе в юридическом заключении, представленном нам", �
отметил вице�премьер.

Порты и терминалы Грузии обработали 3,4 миллиона
тонн грузов в первом квартале 2024 года, сообщается в мате�
риалах на сайте национальной службы статистики "Сакстат".

По данным "Сакстата", 45,7% обработанных грузов со�
ставили генеральные грузы (общего вида), 31,1% � наливные
грузы, 23,2% � насыпные грузы.

Всего в январе�марте текущего года в порты и термина�
лы Грузии зашло 4 041 судно, из которых 42,3% составляют
генеральные грузовые суда, 28% � наливные, 23,3% � контей�
неровозы, а 6,4% распределяются между навалочными, спе�
циализированными судами и буксирами.

За этот период порты и терминалы Грузии приняли на
28,6% больше специализированных судов, 9,6% больше гене� ральных грузовых судов, 1,8% больше наливных, 1,1% боль�

ше контейнеровозов и на 36% меньше судов для перевозки
навалочных грузов.

Также в первом квартале 17,8% судов, заходящих в
порты и терминалы Грузии, ходили под флагом Панамы,
16,6% � Турции, 9,7% � Либерии, 9,2% � России, 7,7% � Маль�
ты, а 39% распределены между другими странами.

Кроме того, в январе�марте 2024 года выросли показате�
ли пассажиропотока в морских портах Грузии.

Порты обслужили 1,8 тысячи пассажиров, что на 50,1%
больше по сравнению с первым кварталом 2023 года. При
этом доля прибывающих пассажиров в пассажиропотоке не�
значительно превышает долю отбывающих пассажиров и со�
ставляет 55,6%.

В морских портах страны выросли соответствующие показатели

Совсем скоро начнутся работы по строительству инфраструктуры
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Аслан ВАРШАНИДЗЕ

"Селимоба"

Председатель Верховного Совета Аджарии Давид Габаидзе и де�
путат Фридон Путкарадзе вместе с представителями законодатель�
ной и исполнительной власти присутствовали на традиционном
праздновании "Селимоба" в муниципалитетах Хуло и Шуахеви.

Праздничные мероприятия, посвященные памяти великого сы�
на Отечества Селима Химшиашвили, начались в селе Нигазеули
Шуахевского муниципалитета. Представители законодательной и
исполнительной власти региона, самоуправления Хуло, обществен�
ности и духовенства возложили цветы и венки к могиле героя, а за�
тем направились в Схалту, где посетили дом�музей еще одного изве�
стного представителя славного рода � Шерифа Химшиашвили.

О заслугах Селима Химшиашвили говорили председатель Вер�
ховного Совета Аджарии Давид Габаидзе, депутат Фридон Путкара�
дзе, представители исполнительной власти и общественности, уче�

ные. Затем состоялся большой концерт, в котором приняли участие
как известные хореографические и фольклорные коллективы, так и
детские ансамбли. Праздник "Селимоба" отмечается в Аджарии с
2005 года.

Состязания среди
ветеранов завершились

В зале Дворца спорта имени Мухрана
Вахтангадзе завершились соревнования по
шести видам среди ветеранов спорта.

Чемпионами и призерами соответст�
венно стали:

По бадминтону � Мзевинар Накаши�
дзе, Нино Абашидзе и Медея Бибилеишви�
ли; Отар Дочвири, Вахтанг Маминашвили
и Ясон Камкия.

По шахматам � Медея Бибилеишвили,
Нино Абашидзе и Светлана Утянская; Ле�
онид Габай, Бадри Болквадзе и Нодар Та�
кидзе.

По шахматам � Светлана Утянская,
Медея Бибилеишвили и Талико Габечава;
Казим Горадзе, Нодар Дзнеладзе и Отар
Дочвири.

По дартсу � Дареджан Диасамидзе,
Мзевинар Накашидзе и Этери Накашидзе;
Александр Чхартишвили, Олег Трофимов
и Вахтанг Маминашвили.

По настольному теннису � Нино Аба�
шидзе, Тамара Бурчуладзе и Медея Биби�
леишвили; Отар Дочвири, Александр
Чхартишвили и Давид Давидян.

По нардам � Этери Накашидзе, Нино
Абашидзе и Талико Габечава; Маило Джа�
ши, Отар Мжаванадзе и Гиви Мамуладзе.

Традиционное мероприятие было про�
ведено при поддержке Спортивного центра
мэрии Батуми.

Организатор и главный судья соревно�
ваний � президент Федерации ветеранов
спорта Аджарии Шалва Табагуа. 

Примут участие на
олимпиаде в Париже
Компания Nielsen и статистическое

бюро Gracenote обновили прогноз медаль�
ного зачета парижской Олимпиады, согла�
сно которому у грузинской сборной 11 ме�
далей. Предыдущий прогноз был опубли�
кован в декабре 2023 года. Тогда сборной
Грузии пророчили десять медалей. Бюро
использует статистический инструмент,
который анализирует результаты предыду�
щих Олимпиад, чемпионатов мира и дру�
гих соревнований.

По расчетам Gracenote, на Олимпиаде
в Париже Грузия завоюет три золотые, че�
тыре серебряные и четыре бронзовые ме�
дали. Это позволит грузинской команде за�
нять 23 место в общем зачете. В обновлен�
ном рейтинге тройка лидеров осталась не�
изменной: США � 39 золотых медалей и
первое место, Китай займет второе место с
33 медалями, а Франция займет третье ме�
сто и 29 золотых.

Вошел в символическую
сборную сезона 

Лидер сборной Грузии и итальянского
"Наполи" Хвича Кварацхелия вошел в сим�
волическую сборную сезона серии А � име�
на лучших игроков озвучил аналитический
футбольный портал Sofascore. Игра Ква�
рацхелия в завершившемся сезоне была
оценена Sofascore в 7,48 балла. Кварацхе�
лия вошел в число одиннадцати лучших иг�
роков, отобранных по системе 4�4�2, на по�
зиции нападающего вместе с форвардом
"Интера" Лаутаро Мартинесом.

В сезоне 2023/2024 на счету Кварацхе�
лия 11 забитых голов и шесть результатив�
ных передач.

В высокогорной Аджарии прошли народные гулянья

Международная выставка вина и алкогольных напитков WinEx�
po 2024 пройдет в Тбилиси 7�9 июня. Выпуск этого года � 16�й по
счету. Виноделы, эксперты отрасли, трейдеры, представители секто�
ра HoReCa, международные СМИ и ценители вина соберутся в вы�
ставочном комплексе Expo Georgia.

На мероприятии будут представлены примерно 120 производи�
телей. Это крупные компании, семейные винодельни и совсем ма�
ленькие погреба со всей Грузии. Вместе с ними в выставке участву�
ют около сотни грузинских и иностранных компаний, поставляю�
щих технологии и оборудование для виноградарства и виноделия.

"Узнайте больше о современном грузинском виноделии, послу�
шайте профессионалов из разных стран и попробуйте алкогольные
напитки премиум�класса", � говорится в сообщении организаторов.

Традиционно параллельно с выставкой пройдет конкурс вин.

Победителей определит жюри, состоящее из грузинских и зарубеж�
ных специалистов. Все посетители получат брендированные винные
бокалы. Международная выставка вина и алкогольных напитков
WinExpo � одно из крупнейших мероприятий в сфере виноделия в
Кавказском регионе. Оно проходит при поддержке Минсельхоза
Грузии и Национального агентства вина.

Накануне стало известно, что грузинский Саперави занял вто�
рую строчку в топ�100 лучших сортов вин со всего мира по версии
гастрономического путеводителя TasteAtlas. "Саперави � устойчи�

вый грузинский сорт красного винограда, который происходит из
восточного региона Кахети. Хотя он по�прежнему преобладает в
Грузии, в небольших количествах также выращивается в других ре�
гионах Восточной Европы, в Австралии и США", � говорится в об�
зоре.

Из Саперави получаются полнотелые вина темно�гранатового
цвета, характеризующиеся ароматом спелых красных ягод и прият�
ной кислотностью, объясняют в TasteAtlas. Они невероятно универ�
сальны и могут сочетаться с самыми разными блюдами, включая ры�
бу, рагу, мясо на гриле или дичь.

В топ�100 есть еще два грузинских сорта винограда. На 47�й
строчке Ркацители � "вероятно, самый популярный белый виноград
в Грузии и, возможно, один из старейших сортов винограда в мире".
Красный Тавквери, распространенный преимущественно в Картли,
занимает 73�е место.

На первой строчке итальянский красный сорт Примитиво. За�
крывает тройку эльзасский Рислинг (Франция) � белый сорт родом
из Германии. В пятерке также древний греческий сорт винограда
Малагусия и эльзасский Гевюрцтраминер, из которого производят
одни из самых сложных белых вин в мире.

Фестиваль вин с защищенным наименованием происхождения
"Bolnisi PDO WineFestival" также прошел в Болниси на днях. В ис�
торическом немецком квартале более полусотни производителей из
разных регионов Грузии представили вина, изготовленные из мест�
ных сортов. Категория PDO � высшая в оценке качества. Она подра�
зумевает учет урожайности, места произрастания виноградников,
сортов и методов виноделия. В течение дня в Болниси прошли пре�
зентации и дегустации, а также разные развлекательные мероприя�
тия.

Принимал мероприятие грузино�немецкий винный дом. В 2023
году он был открыт в старинном особняке, который некогда принад�
лежал немецкому публицисту Эмануэлю Валкеру. Именно с его
именем связано развитие винной культуры в городке, основанном
немецкими колонистами в начале 19�го века.

Уникальная винная культура в Болниси сформировалась под
влиянием переселенцев из южной Германии. Основанный ими город
назвали Катариненфельд  � в честь сестры императора Александра I
Екатерины Павловны, которая была королевой�консортом немецко�
го Вюртемберга, откуда на Кавказ и были переселены колонисты. В
1921 году Катариненфельд переименовали в Люксембург. С началом
второй мировой войны всех местных немцев депортировали в Си�
бирь и Казахстан, а Люксембург переименовали в Болниси.

Выставки

Подробности

Встретятся с профессионалами из разных стран

Принят законопроект "О создании и управлении Гурийским на�
циональным парком" на территории двух районов на западе страны
� Чохатаурского и Озургетского. Национальный парк будет распо�
лагаться на площади 15,3 тысячи га. Из них 92% от общей площади
(14,1 га) � это лес, а остальная площадь � преимущественно альпий�
ские луга. Законопроект устанавливает не только местонахождение,
площадь и границы Гурийского национального парка, а также регу�
лирует отношения, связанные с распоряжением, охраной и исполь�
зованием территории, принадлежащей парку, и других природных

ресурсов, а также исторических объектов. Законопроект также регу�
лирует вопросы, связанные с государственным управлением Гурий�
ского национального парка, использованием земли, полезных иско�
паемых и нефтегазовых ресурсов. 

Создание Гурийского национального парка, по мнению экспер�
тов, будет способствовать защите биоразнообразия страны, привле�
чению туристов на охраняемые территории Грузии, а также даст
местному населению возможность получать дополнительные эконо�
мические выгоды.

Будет способствовать защите биоразнообразия


